

# EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
En Olot, Círculo Tradicionalista.  
En Figueras, Dalmacio Perras, calle Aviñonet.  
En La Bisbal don Ferrer Boadas, Alta B. ra, número 7.  
Insertense o no, no se devuelven los originales.

Precios de suscripción

En Gerona, un mes. . . . . 1 pts.  
trimestre. . . . . 2'50  
Fuera de la capital, un trimestre. . . . . 3  
En el Extranjero, un trimestre. . . . . 5  
Números sueltos. . . . . 0'10  
Anuncios línea. . . . . 0'50  
Comunicados á precios convencionales.  
Pago por adelantado.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33  
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

## Páginas de historia

### ES HERIDO ZUMALACARREGUI

15 de Junio de 1835

A principios de Junio de 1835 estableció Zumalacárregui el sitio de Bilbao. Con aquella actividad maravillosa, que era una de sus más características cualidades, el general carlista apenas reposaba ni de día ni de noche, inspeccionándolo todo, mandando todo por sí mismo.

Después de pasar sin comer todo el día 14, pasó sin dormir toda la noche, y al amanecer del día 15, dejando la casa que ocupaba en el barrio de Bolueta, extramuros de Bilbao, se dirigió al lugar donde estaban las baterías.

A fin de examinar los reparos hechos por el enemigo durante la noche, subió al piso principal de una casa cercana al santuario de Nuestra Señora de Begoña, y desde el balcón de la misma contemplaba el campo, cuando una bala de fusil llegó certera á introducirse en el muslo derecho.

Asistió á los pocos momentos, como cirujano, D. Vicente González de Grediaga, y al poco rato fué trasladado á la casa donde se alojaba, en Bolueta. Allí ordenó que le trasladaran á Cegama, por Durango, viaje penosísimo y largo, que se efectuó llevando al herido entre varios granaderos que se relevaban. Emplearon cuarenta de ellos en esta triste y delicada tarea.

En Durango, los facultativos dieron á la herida tan poca importancia que creyeron que el general podría montar á caballo á los quince días; pero desgraciadamente no acertaron.

En la madrugada del 17 fué visitado y cariñosamente atendido por D. Carlos. Aquella misma tarde llegó á Cegama, donde, apesar de su natural postración, entabló correspondencia con el general Eraso, jefe entonces de las fuerzas que operaban contra Bilbao.

Sin embargo, Zumalacárregui empeoraba y sentía grandes dolores, por lo cual, los cirujanos Gelos y Boloqui le extrajeron la bala en la madrugada del día 24, mirándose esto como un triunfo por todos los entusiastas que le rodeaban; pero poco duró su alegría, pues el paciente se agravó de un modo tan alarmante, que se llamó al párroco de Cegama para confesarle.

Preguntado luego por el escribano sobre su última voluntad, el ilustre general contestó: «Dejo mi mujer y tres hijas, mis únicos bienes; nada más tengo que poder dejar». Recibió al poco rato la Sagrada Eucaristía, y con fortaleza cristiana, expiró.

Según carta de su ayudante D. Carlos de Vargas, que se hallaba presente, escrita á los pocos momentos de ocurrir la gran desgracia, tuvo lugar ésta á once de la mañana del día 24 de Junio.

## EL PUDRIDERO

No vamos á tratar de la bóveda ó sala mortuoria así llamada en el monasterio del Escorial, lugar donde se pudren los cadáveres embalsamados de los reyes y demás personas reales de España, nó. Vamos á tratar de otro mayor y más visto pudridero, en donde todo se gangrena y se corrompe á la plena luz del día, sin necesidad para verlo de bajar á bóveda subterránea alguna; donde aun queriendo apartar la vista, se ve la descomposición de algo monstruoso que fermenta y se evapora envenando el aire que aspiramos. Gráfica debe ser y tal resultar la descripción de

los estragos que el imperante sistema en sus postrimerias, presenta á la imparcial consideración de los malaventurados hijos de la noble España.

Gráfico, repetimos, debe ser el lenguaje, cruda la frase y seco el estilo, y no andarse en distingos ni rodeos; que el mal no reclama paliativos, sino que exige pronto y radical remedio.

Que todo lo de arriba desprende fétidas emanaciones, y que todo lo de abajo va corrompiéndose, merced al influjo de ese pudridero de arriba, lo declara á voz en grito la parte sana del pueblo; de ese pueblo tantas veces engañado y vendido, habiéndole hecho tomar por ricas joyas, ruines abalorios, talcos y cartón dorado.

Tal ha sido la nefasta labor del liberalismo, con su maldecido sistema parlamentario; que sólo tales vergüenzas nos ha traído y á tanta miseria nos ha llevado.

Y no hay ni sombra ni la más leve esperanza de salvación con el sistema prescrito y presentado por las lógicas.

Pasemos siquiera una rápida mirada sobre los males presentes de nuestra patria.

Dice un conocido escritor liberal desde las columnas de un periódico madrileño, (que no es *El Correo Español* ni *El Nacional*, ni tampoco *El Progreso*), que con ese gobierno no se puede seguir, porque en él no hay organización, ni previsión, ni dirección. Dice además que llevamos cuarenta años de faltas y de descuidos de todos los partidos, y añade que es hora de hablar claro y muy alto, cueste lo que cueste.

Señala luego con el dedo, al gobierno sucesor del presente, dejando entrever al señor Silvela, y expone que tampoco ese buen señor resolverá nada, y que si algo resuelve será en perjuicio de la nación, porque, dice, ese futuro gobierno, ya desde ahora para entonces hace saber que vendrá á transigir, á ceder, á liquidar, y exclama el aludido escritor: «esto no puede ser, ni debe ser!»

Con el actual gobierno «los barcos están destruidos, las ciudades coloniales bombardeadas, las colonias perdidas, las naciones poderosas apresurando alianzas con nuestros enemigos, las rentas en baja, los cambios en alto, la vida cada día mas cara, el hambre á las puertas, los hijos de los pobres yendo á la guerra y los hijos de los ricos comprando soldados, los pobres pagando impuestos y los millonarios sin acudir á la suscripción por la patria... Esto no puede ser, y no será y poco ha de vivir el que no lo vea.»

Así se expresa Eusebio Blasco en el *Heraldo de Madrid*, cuyos son los conceptos y palabras que copiamos.

Y respecto á los temores que abriga con el gobierno que se dice presidirá Silvela estamos conformes con el señor Blasco, aunque no en la forma del gobierno que presenta, formado por todos los partidos. ¡Imposible!

Tocante al gobierno del futuro sucesor de Cánovas, vea quien tenga ojos, y piense quien tenga seso si podemos salir de apuros, con el siguiente consuelo que en forma de récipe acaba de enviar por el telegrafo tan *eximio estadista* á la Liga de Productores de este Principado:

«Lamento el recargo territorial que combatiremos en las Cortes, pero creo indispensable el aumento de impuesto. Es inoportuno y peligroso tocar ahora sin intervención de los acreedores las cuestiones de la Deuda, que exigirán sacrificios dolorosos en la inevitable liquidación de tantas imprevisiones. Importa evitar con prudencia y virilidad las vergüenzas posibles de intervenciones de nuestra Hacienda semejantes á Egipto y Grecia.—Silvela.»

Buen puñado son tres moscas. Este político no ve otra solución si no acceder á todo cuanto se pida. Con gobiernos insignificantes no cabe otro remedio.

El sistema parlamentario carece de prestigio. Sus errores y sus farsas residen desde su origen, desde su implantación. La ceguera pudo tapar en un principio el mal anejo y propio del sistema y de los hombres que lo concibieron y fundaron; no negamos que andando los tiempos han regido los destinos de España buenos españoles, pero sus buenos deseos, su honradez, su valor, se han estrellado en los escollos del maldecido sistema. Ni los mismos ángeles pudieran gobernar bien con el sistema parlamentario, con ese sistema cuyas leyes son elásticas, á juicio y á conciencia de los burladores de las mismas, pues cuando su busca al traidor no se encuentra; cuando se persigue al ladrón no se halla; cuando su llama al asesino no parece... quedan en pié los crímenes, están de cuerpo presente las víctimas más ¡ay! no aparecen nunca los responsables, porque el sistema, ese gran alcahuete, todo lo cobija, todo lo ampara.

Sobre esas tales irresponsabilidades bueno es que copiemos tres preguntas que hace «El Imparcial»:

«¿Quién es, entonces, el culpable de esa inusitada forma de terminación de la rebelión tagala, gracias á la cual se disminuyó en un 50 por 100 el prestigio del *castila* ante aquellos indígenas?»

«¿Quién es el responsable de haber facilitado á Emilio Aguinaldo recursos para proporcionar á los insurrectos un número de armas mucho mayor que el que antes tenían?»

«¿Quién es la causa de la desorganización militar de Filipinas en víspera de la guerra?»

«¡Nadie, absolutamente nadie! ¡Lo habíamos anunciado con la debida anticipación!»

«¡Nadie! ¡nadie! exclama *El Imparcial* por no atreverse á estampar que es el sistema parlamentario.

Dice también *El Imparcial* que el menosprecio de la conciencia pública quizá es el mas grave de los pecados que acusan la conciencia de Sagasta. Es que ese zorro viejo tiene aún por rutina el apego al vicio de torcer la máquina política á su antojo, y hoy la tuerce para que nadie aparezca culpable de crimen alguno.

Y así, (dice *El Imparcial*) «los compadres todos quedarán contentos y tranquilos y el espíritu público continuará bajo la pesadumbre de tantos daños, sin sentir siquiera fortalecido su espíritu de justicia.»

Recortamos también de otro colega los siguientes extremos; que son nada menos que de *El Liberal*:

«Harto le consta al país que del actual infortunio, tan grande y tan funesto, que además de comprometer la vida compromete la honra, son culpables todos, todos, los que habiendo dispuesto de veintitantos años para remediar y curar males demasadamente conocidos, nos han arrastrado con su debilidad, con su torpeza ó con su abandono, á una catástrofe segura.»

Pero, aun sabiéndolo, necesita que el hecho quede solemnemente establecido, á fin de incapacitar á los causantes del daño para inferirnos otros mayores en lo venidero.

«Sería el colmo de la injusticia circunscribir el proceso actual á una persona. Ese proceso debe abarcar todo el régimen, toda la política y toda la administración que han producido tan funestos resultados.»

Y eso también, eso precisamente es lo que queríamos demostrar; que el principal factor de tanto crimen y delito, de tanta vergüenza y deshonor es el régimen es la política liberal, es esa fatal administración; es el sistema parlamentario.

EL FUERTE DE AGUADORES

Sobran las humillaciones y molestan las ayudas y las intervenciones del extranjero. Siempre se ha bastado España para gobernarse y defenderse por sí sola cuando ha tenido buen gobierno, y éste lo ha de procurar y ejercer no una mujer, no un niño; sino un varón: un hombre viril, enérgico y estable, según acaba de declarar en voz alta y muy clara un príncipe de la Iglesia, el señor obispo de Sion.

Ese hombre viril, enérgico y estable, en las presentes circunstancias, es la sola garantía y la única esperanza de la vida de España. Es el radical remedio para que desaparezca el asqueroso pudridero del liberalismo.

Jasón.

El servicio militar obligatorio

EN EL CONGRESO

Declaraciones del Sr. Sanz

El Sr. SANZ: me levanto para explicar la actitud de esta minoría en la votación que va á tener lugar.

Varias veces hemos expuesto nuestra conformidad con el principio que informa el servicio militar obligatorio; es decir, que hemos afirmado que es deber y derecho de todo ciudadano el defender á la patria con las armas en la mano; pero entendemos que el problema no es sencillo, sino de gran importancia y sumamente complejo.

Por consiguiente, sino se trata más que de marcar una tendencia, ó mejor, una aspiración justa, estamos conformes; pero como creemos que por medio de una enmienda intercalada en el presupuesto no se puede desarrollar ese principio ni llegar á consecuencias prácticas, por eso nos abstenemos de tomar parte en la votación. Lo que si hacemos es unir nuestra voz á la de los diputados de la minoría republicana á fin de excitar al Gobierno á que presente un proyecto de ley para que la cuestión se examine y discuta maduramente; y esto es tanto más fácil, cuanto que existen ya datos en el Congreso acerca de este asunto, y hasta un proyecto de ley que se presentó cuando era ministro de la Guerra el señor general Azcárraga, que podría reproducirse con aquellas modificaciones que se estimasen necesarias.

El servicio militar obligatorio, sin ningún género de limitaciones, como todo aquello que conduce á establecer la absoluta igualdad, ya he dicho en otra ocasión que suele resultar la más irritante tiranía. Es un principio que debe aceptarse y que está aceptado en la mayor parte de los países; pero, como ha dicho muy bien el señor Montes Sierra, hay que reglamentarlo con mucho cuidado, pues de lo contrario ni aun se conseguiría pasaran por las filas del ejército todos los ciudadanos, porque los de las clases privilegiadas encontrarían los medios de eludir el cumplimiento de la ley, si esta, además de inspirarse en principios de conveniencia y justicia, no contuviera las necesarias previsiones para evitar su falseamiento. De esto ya tenemos experiencia, porque durante la última guerra civil, también precipitadamente, se implantó el servicio militar obligatorio, y todos recuerdan cómo muchos de los que contaban con dinero ó influencias lograron no ingresar en los cuarteles.

Hágase pues, una ley justa y tan previsora que no pueda fácilmente eludirse por nadie el cumplimiento del sagrado deber de defender la Patria; pero que al mismo tiempo que esta obligación resulte en beneficio y enaltecimiento del ejército, no venga á perturbar el desarrollo de la industria, de las artes, de las letras, en una palabra, de los adelantos morales y materiales del país.

Para conseguirlo, en los reglamentos de reclutamiento de todos los ejércitos se establecen condiciones mediante las cuales se pueden adelantar ó retardar los periodos de ingreso en las filas, facilitando así la terminación de carreras ó profesiones, y, aun mediante circunstancias determinadas, se disminuye el tiempo de permanencia en ellas. Esto no puede hacerse por medio de una enmienda á un artículo del presupuesto.

Por todas estas consideraciones que brevemente acabo de exponer, repito que esta minoría se abstiene de votar, pero que no rechaza el principio del servicio obligatorio.

He aquí algunos datos topográficos, respecto del lugar que al parecer habian escogido los yanquis para hacer un desembarco.

Aguadores es un fuerte viejo de piedra berroqueña situado á la izquierda del Morro bajo las baterías de éste, pues no habrá de distancia dos kilómetros.

Hasta las mismas paredes de ese fuerte llega el ferrocarril minero de Juragua, que arranca de la bahía de Santiago.

Cerca de Aguadores, corriendo un poco la costa, hay además del surgidero de Juragua otros habilitados para extraer el mineral, como los de Sigua y Baiquiri.

Estos puntos se prestan más para desembarcos que el alcantilado y cerro de Aguadores.

De estas noticias se desprende que el plan del enemigo era desembarcar á derecha é izquierda en la entrada del puerto, sin duda para escoger como base de operaciones sobre Santiago, de un lado la sierra del Cobre, que se levanta formidable frente al canal y la bahía y del otro las montañas de hierro explotadas por grandes empresas americanas que se extienden hasta el Caney.

Ni al general Blanco, ni mucho menos al comandante general de Santiago de Cuba general Linares, pueden sorprenderles estos planes.

Ya dice el cable que este se halla en la costa á previsión de la tentativa de desembarcos y se añade que la columna que manda el coronel Aldea trabó combate con una gruesa partida que trataba de proteger un desembarco.

La situación de Punta Cabrera y Aguadores permite suponer que nuestras fuerzas han impedido la realización de esos planes.

Dudar que los americanos que se hallan frente á Santiago están en comunicación con los rebeldes de Oriente, sería muy inocente: sospechar que nuestros generales ignoran esto y creer que no se hallan prevenidos, sería cometer una gran injusticia.

Á QUIEN CORRESPONDA

El Nacional publica una carta de su redactor corresponsal en Cádiz, en la que comunica noticias que no habia confiado al telégrafo por temor á la rigurosa censura que allí se ejerce.

Respecto á dicha censura dice lo siguiente:

«Porque lo que tengo que decirles entra de lleno en lo que esta censura considera materia contumaz. No se trata de revelar secretos que pudiesen aprovechar á los enemigos de la patria. Existieran tales secretos, y antes que nadie los gozaria el enemigo que está muy bien servido desde Cádiz. El cónsul norteamericano no se marchó de aquí á Gibraltar sino después de dejar muy bien organizados sus servicios de información, y no se mueve en estos árboles una hoja ni en esta bahía espléndida una ola sin que por el correo de Tánger, cuando lo hay, ó por expresos á Algeciras, llegue á la plaza inglesa la noticia conveniente ó la delación misteriosa.»

Y también publica The New York Herald un telegrama de su corresponsal en Cadiz, en el que daba minuciosos detalles de los preparativos de la escuadra que allí se alista, de las piezas de artillería que cada barco monta, etc. etc.

El telegrama termina con este párrafo, que recomendamos á quien corresponda:

«La febril actividad que aquí reina indica la inminente ejecución de algún plan, cuya verdadera naturaleza ESPERO DESCUBRIR.»

LATIGAZOS

Ganas nos daría de reír si no fuera que «el horno no está para bollos» al ver la actitud de abyecta docilidad de cierta clase de periódicos para los cuales no encontramos adjetivo que les cuadre mejor que el de *pardioseros de la prensa*; ¡á tal extremo de degradación les conduce el anhelo de buscar el céntimo! El criterio propio y la vergüenza, se lo dejan á la entrada de la redacción! así salen ellos de lucidos!, atacando hoy lo que ayer defendieron, siempre á merced del mejor postor, siquiera vean en perspectiva la

ventaja de una credencial ó simple comilona ya tienen la pluma en ristre dispuestos á defender lo que no es defendible. No logaran su objeto jamás, al contrario; basta que los periódicos de este fuste salgan á la defensa de alguien para que la mayoría de la gente les crea mas culpables si cabe de lo que son; no obstante; la intención de desviar á la opinión pública queda manifestada; el hecho censurable queda patentizado.

Nosotros que quisiéramos ver dignificada la prensa constantemente ¿es política? pues sin ambages ni rodeos á defender su ideal, ¿es noticiara? á propagar las noticias tal y como lleguen á su conocimiento. Solo de esta suerte cumple la misión que se le confiere y merece la consideración de amigos y adversarios, el aprecio de la sociedad entera, que no desconoce lo difícil de muchas situaciones del reporter que desafia los mayores peligros con el exclusivo fin de poder anticipar á sus amigos unas horas antes la noticia que interesa. Esto es justo, esto es la lógica razón y la opinión lo agradece y el público estima en el periodista al ser de dotes excepcionales y de constancia jamás desmentida. Pero no es justo, ni lógico, ni siquiera decente, que haya periódicos que hagan campo de sus operaciones del bolsillo ajeno, explotando la credulidad de unos el buen deseo de otros y timando á todos.

«El Noticiero Universal» sale á la defensa de Moret.

¿Es defendible ni Moret ni su gestión?

Este periódico lectores amigos es uno de los reprobos.

Precedido por los gigantes y cabezudos, escoltado por todos los empleados del Municipio y acompañado por la banda del Regimiento de Guipúzcoa fué á la Sta. Iglesia Catedral el Concejal Sr. Plá el jueves último para asistir á la Solemne procesión de la octava de Corpus.

¿Cuánto acompañamiento para un solo Concejal! Tarde se verá en otra el Sr. Plá.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Con gran solemnidad y nutridísima concurrencia de fieles terminó el jueves último en la Sta. Iglesia Catedral el Triduo de Rogativas de que nos hicimos eco en los números anteriores!

Como por los dos sermones primeros, hizo acreedor de parte de los católicos de pan llevar á las mas severas censuras el sabio jesuita Padre Bartrolí. Se conoce que sentían el escozor de los sinapismos aplicados en distintos periodos de la grandilocuente oración del Padre.

¡Esta es demasiada intransigencia! (decían unos).

¡Esto es abusar de la situación! (decían otros).

¡Esto es de caracter puramente absolutista! (contestaban los últimos).

¡Y lo que son las cosas! á EL NORTE todavía le pareció que estuvo contemporizador el Padre Bartrolí.

Lo que es como EL NORTE hubiese subido á la Sagrada Cátedra; escuetamente hubiese hablado á los remilgados Católico liberales y en pocas palabras les hubiese probado que; Siendo la Iglesia Católica la de Dios, cuya cabeza visible es el Papa y la invisible el mismo Dios única é indivisible autoridad y teniendo como exclusiva ley el decálogo, no valen subterfugios ni componendas, ¿somos ó no somos? católicos *ecco il problema*. ¿Quiéren los liberales ser católicos? bien venidos sean; pero que abjuren del liberalismo. Desde Pidal y su coplero Carulla que profesan los primeros errores á Pi y Margall que los profesa todos, si no pasan por un Jordan que les purifique, no pueden salvarse y menos los primeros que son los mas zorros. Por tanto; no les queremos en nuestra Iglesia mientras no se limpien que ahora están de huevo. ¡á la colada pues! En el bien entendido que *la tempestad é vicina* y deben obstar por saldar cuentas con los carlistas si es que no quieren que cuiden los anarquistas de borrarla; ¡no olvidarse de lo que hemos hablado! He dicho.

—Recordamos á nuestros amigos que para todo el día de hoy debe quedar depositada en Correos la correspondencia para las antillas que conducirá el transatlántico «Lafayette» desde el puerto de la Curia.

En el tren correo del viernes tarde llegó el Sr. gobernador civil de la provincia D. Fernando Solde rila; parece que en la próxima combinación de gobernadores, será trasladado á otra provincia.

El Rdo. Dr. D. Pedro Reig Preb. catedrático que fué del Seminario de Gerona tras larga y penosa enfermedad ha fallecido en Barcelona. Que Dios haya acogido el alma del sabio sacerdote.

La gitana acusada de haber matado en Sils hace poco tiempo á otra de su clase por celos, fué absuelta por el tribunal del jurado en nuestra Audiencia provincial el viernes último.

En el interrogatorio del mes de Septiembre á Marzo último fallecieron en la Isla de Cuba los soldados naturales de esta provincia, Juan Viadell Amargant, Francisco Alberti Cullet, Joaquin Cergelio Viader, Manuel Camps Certera, Juan Masoliver Llagostera, Pedro Arpin Yach, Miguel Carreras Palmada, Juan Carbonell Montada y Pedro Dalmau Farriol.

La Agencia ejecutiva de Arenys de Mar anuncia en el Boletín Oficial de ayer, la venta en pública subasta de 63 fincas rústicas del término municipal de Santa Susana por débito de la contribución territorial. ¿Una friolera? Y ahora que venga el Gobierno y á aquellos propietarios que les recargue la contribución que ya no pueden pagar, con un 20 por ciento.

La recaudación líquida obtenida durante la primera quincena del mes actual en la Tesorería de Hacienda de esta provincia es la siguiente:

Territorial.	169.170'59 pts.
Industrial.	64.075'18 »
Derechos reales.	3.950'42 »
Impuestos de minas.	3.105'54 »
Id. de cédulas personales.	3.306'50 »
Id. sobre sueldos.	14.915'09 »
Id. de pagos del Estado.	795'09 »
Id. sobre carruajes de lujo.	85'16 »
Aduanas.	124.212'08 »
Impuesto de Consumos.	45.485'25 »
Id. sobre tarifas de viajeros.	1.627'65 »
Demás contribuciones indirectas.	7.818'06 »
Monopolios.	216'70 »
Rentas.	13.717'70 »
Ventas.	108'43 »
Demás recursos del Tesoro.	692'17 »
Resultas de ejercicios cerrados.	2.782'95 »
<b>TOTAL.</b>	<b>456.108'69 pts.</b>

## NACIONALES Y EXTRANJERAS

En un banquete celebrado en honor de Mr. Lee; esteha brindado porque «la estrella solitaria que brilla en los campos cubanos se una pronto á las estrellas norteamericanas».

Telegrafian de Roma que el embajador de España en el Vaticano celebra frecuentes conferencias con monseñor Rampolla.

Dentro de pocos días debe llegar á la península un vapor inglés que conduce un cargamento de tabaco filipino, consignado á la Compañía arrendataria de Tabacos. Dicho vapor salió del Archipiélago el 27 de Mayo último.

En vista de que muchos individuos de tropa regresados de Ultramar ignoran la situación en que deben permanecer, les recordamos que en 19 de Abril próximo pasado se dictó por el ministerio de la Guerra una real orden disponiendo que queden con licencia ilimitada los que regresaron por enfermos para continuar sus servicios en la Península hasta que se disponga su incorporación á filas.

En la misma situación quedan los soldados de la expresada procedencia que se hallen disfrutando licencia ó prórroga de ella por enfermos.

Para los que ya se hubiesen incorporado á los cuerpos á que fueron designados, no se hace extensiva dicha disposición.

Hoy ha firmado S. M. un decreto autorizando la lectura en las Cámaras de un proyecto de ley disponiendo que se paguen en pesetas los intereses de los Billetes Hipotecarios de Cuba.

El conocido carlista señor Zubizarreta ha llegado á Madrid, procedente de Bruselas, donde ha conferenciado con D. Carlos de Borbón.

Dice el Sr. Zubizarreta, que la estancia de éste en Bruselas obedece á estar mas próximo á España y seguir mas de cerca los acontecimientos y su desarrollo.

D. Carlos se halla muy apenado y le preocupa hondamente todo cuanto en la actualidad ocurre en España.

Dice que mantiene íntegro su último manifiesto, que parece hecho para los momentos actuales.

Espera á que se haga la paz con los Estados Unidos para ver como se lleva á cabo.

«Si esta paz, ha dicho Don Carlos es deshonrosa, entonces con el puñado de valientes que me siga protestaré en la forma que todos conocen, y si no me sigue nadie, yo solo me haré matar en la frontera».

Dice que tiene hoy más fé que nunca en sus partidarios, cuyo amor por España nunca ha sufrido titubeos.

Las impresiones que tiene D. Carlos son pesimistas y cree que España puede salir del atolladero, fundando sus esperanzas en lo tradicional.

Circulan con bastante insistencia rumores de que el Gobierno ha recibido despachos de Manila dando cuenta de las condiciones que exigen los tagalos para la capitulación de la ciudad.

Dicese que el general Augustin da cuenta de tales condiciones, y pide órdenes al Gobierno para proceder en consecuencia.

Ignoramos el fundamento que pueden tener estos rumores, por lo cual solo á título de información nos atrevemos á transmitirlo.

Sin embargo, el movimiento que se observa en determinados centros oficiales y la censura que se ejerce en telégrafos y teléfonos, permiten creer que algo importante ocurre, que no tardará en hacerse público, y que desgraciadamente son bien poco gratas las noticias que el Gobierno esta noche ha debido recibir.

## Ocasión

Por retirarse del negocio su dueño, cederá en buenas condiciones una tienda de quincalla en el punto más céntrico de esta capital.

Darán mas pormenores en la imprenta de este periódico.

## Noticias de última hora

El Correo dice que es imposible la continuación de la guerra sin el aumento de los impuestos.

El valor personal es insuficiente.

No debemos tampoco ilusionarnos con la intervención de las Potencias.

Si lo hacen no será por su amor hácia España.

El Correo Español dice que apenas si siente la opinion el peso de los sucesos de Filipinas.

Esto prueba lo degenerado que está el putriotismo.

Y lo está en grado inconcebible.

Con razon se pide, por lo tanto, la transformación nacional.

La Correspondencia Militar dice que á la pregunta de cuando se acabará la guerra no puede contestar pues apenas está comenzada.

Será larga, costosa y planteará problemas graves interiores, segun la situación en que queden los ejércitos de Cuba y Filipinas.

El Nacional juzga que la mayor calamidad de España es sufrir al actual Gobierno fracasado, que se resiste á cesarlo así y tambien á enmendarse.

Cree inútil oponer negativas á las afirmaciones del señor Muro acerca de las vergonzosas negociaciones de paz en Filipinas.

El Dia, comentando el artículo de El Progreso, habla irónicamente de que la República resolvería todos los conflictos.

Señala que los republicanos esperan salir del sepulcro de la patria batiendo sus alas negras;

La Correspondencia excita al señor Sagasta para que evite la crisis de que se habla ocurrirá cuando se cierren las Cortes si no tiene para sustituir á los salientes hombres de mayores prestigios.

Nuevo bombardeo de Santiago ¡Y va el quinto!

Londres.—Los periódicos que tienen correspondencia en el buque en que van los representantes de la prensa asociada, han recibido despachos fechados anteanoche en aguas de Santiago de Cuba.

Dicen los telegramas que á las 9 de la noche la es

cuadra del almirante Sampson empezó un nuevo y terrible bombardeo contra Santiago de Cuba.

La escuadra norteamericana avanzaba sobre Santiago de Cuba en forma de media luna, haciendo sus potentes cañonazos nutridos disparos.

Las baterías del Morro y Socapa contestaron inmediatamente.

Se van concretando las noticias de Manila sobre los últimos y graves sucesos que se desarrollan en aquella ciudad. Parece ser un hecho que los tagalos se han apoderado del depósito de aguas. Como quiera que el ejército indigena se insurrecciona y engrosa en grandes masas el de los rebeldes y á causa de que se hace cada vez más difícil la resistencia, parece que el Capitán general Sr. Augusti ha pedido condiciones para la capitulación, las cuales le han sido presentadas y ha sometido á la aprobación del Gobierno dicho general.

Son varias las guarniciones que han capitulado, citándose entre ellas Lagunas, Santa Cruz y Pampanga. Los arrabales de Manila han caído en poder, de los insurrectos.

Ha sido muy comentado un brindis que en un almuerzo que en San Juan de Filipinas celebraron los oficiales del crucero Aleman «Irene» con los del Estado Mayor Español, pronunció el comandante del citado buque, quien dijo que «los norteamericanos no dominarán jamás en Filipinas mientras sea emperador de Alemania Guillermo II.»

Los periódicos no conceden importancia alguna á la carta de Primo de Rivera que ha publicado el Herald. No es escribiendo cartas,—dice este diario,—como se reemplazan las páginas de nuestra historia destrozadas y que contenía un imperio colonial.

Telegramas de El Imparcial confirman que numerosos grupos rebeldes cercan la ciudad. La guarnición muéstrase incansable en rechazar las acometidas de los tagalos. Los proyectiles de los enemigos alcanzan los barrios de Malet y Sanpatoch. Se teme que se apoderen de las obras de defensa.

En Navalanela la mayoría de las milicias se ha pasado al enemigo con grandes pertrechos de guerra.

Cunde la sublevación. Nuevamente se han sublevado las provincias de Batangas, Laguna, Cavite, Bulacan, Pampanga; Talare, y Pangastnan.

El porvenir no puede ser mas triste para España.

Se ignora la suerte del general Monet.

## SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy—S. Gervasio mr.

Santo de Mañana.—S. Silverio p.

## BOLSA

### LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA.

#### CIERRE DE LA BOLSA DE BARCELONA

Lia 18 de Junio de 1898

Telegrama de las seis de la tarde

#### EFFECTOS PÚBLICOS

	Fin	Próximo
4% Interior	46'60	
» Exterior.	62'70	
» Amortizable contado.	58'50	
Billetes Cuba 1896 id..	60 25	
» 1890 id..	49'25	
Obligaciones Aduanas id..	76'75	

#### ACCIONES

Banco hispano-Colonial..	00'00
P-C. Norte de España.	22'80
T. B. y Francia.	19'80
» Orense á Vigo	18'65

#### OBLIGACIONES.—contado.

» T. B. y Francia 6%.	69'62
» » 3%.	37'00
» no hipotecadas.	
Almansa 5%.	

#### PARIS

Renta Exterior.	33'56
Acciones Norte España.	00'00

#### GIROS

París	88'00
Londres.	46'65

#### CUPONES

Vencimiento 1.º Abril 1898.

Interior y Amortizable.	2'50, 2º daño
Billetes Hipotecarios Cuba.	43'00 % beneficio
Exterior.	42'00 % »

## GERONA

Imprentay Encuadernación Manuel Llach

# ANUNCIOS

## GALLART Y COMPAÑIA Constructores de máquinas GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.  
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.  
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.  
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.  
Telares mecánicos de varios sistemas.  
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.  
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfalfa, rull) prensas de engranaje ó palanca.  
Maquinaria para la fabricación de curtidos.  
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcción.

## EL NORTE

### Periódico Tradicionalista

#### Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1 peseta
» » trimestre.	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	6'10 »

#### Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.  
En Olot, Circulo Tradicionalista.  
En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.  
En La Bisbal, don Ferreol Boadas, Alta Riera, número 7.  
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

## FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

## JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

## PASCUAL PERUCHO

### DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo en Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.

## KIOSCO DE DON JOSE LOPEZ

### Rambla de Alvarez

Vendense los siguientes periódicos: «El Correo Español», «EL NORTE», «Lo Mestre Titas», «La Escoba», «El Basco», «La Hechicera» y «El Centro».

## CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19	tarde
Barcelona.	8'48 id.	7	mañana y 3 tarde
Francia	7 m. 3'19 t.	8'48	id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11	id.
Olot y su línea.	5'30	11	id.
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9'35	id. y 6 tarde
Amer y su línea.	6'30 m.	40	id.
S. Aniol y su línea.	7 id.	40	id.
Estarjol.	7 id.	10	id.

Despachos de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t.  
Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.  
Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.  
Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la buzón de la Principal media ora antes de la salida del correo.  
Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalu, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Fla-sá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puget-Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## TALLER DE CERRAJERIA

DE

## Juan Ferrer Vilá

OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones, tribunas, galerías en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase de trabajos y de maquinaria y reparaciones de telares de generos de punto y máquinas de coser.

TODO A PRECIOS REDUCIDOS

## AGUAS FERRUGINOSAS BICARBONATADAS

VARIEDAD

acidulas, bicarbonatadas mixas, solicatadas y litinicas

DE NUESTRA SEÑORA DE LOS ANGELES  
DEL DISTRITO MUNICIPAL DE MADREMAÑA

Representante en Gerona para la expendición D José Amich. Precios: 1/2 litro 0'15 pesetas; 1 litro 0'25. Depósito «Circulo Tradicionalista.»

## Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

### Jarabe de Hiposófito GIMBERNAT

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (colores pálidos), enfermedades medulares, isterismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias. *frasco 10 reales*

### Vino restaurador GIMBERNAT

Es de gusto agradable, deodora, que en vez de repugnar al enfermo, la toma con placer. *frasco 12 reales.*

### Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante para funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. *precio 8 reales.*

### Vino Iodo Tánico Fosfatado

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis, escrofulismo y debilidad general. *precio 8 reales.*

### Licor dinamogénico GIMBERNAT

A base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lactato de cal. *frasco 12 reales.*

### Pastillas GIMBERNAT Cloro-boro-sódicas á la Cocaína

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga. *precio 8 reales.*

Venta al por mayor.-Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.-Barcelona

DETALLE EN TODAS FARMACIAS